

LA POBLACIÓN INDÍGENA DE IXMIQUILPAN Y SU DISTRITO EN LA ÉPOCA COLONIAL

por José MIRANDA

Durante la época colonial, Ixmiquilpan fue, a la vez, cabecera o capital de dos distritos: de concejo o municipio y de alcaldía mayor. A la población de este último nos referimos aquí.

El territorio abarcado por la alcaldía era muy amplio; comprendía gran parte de la región habitada por indios otomíes que hoy conocemos con el nombre de El Mezquital. Dentro de ese territorio se hallaban a fines del siglo XVIII cuatro pueblos importantes –Tlazintla, Chilcuatla, Orizaba e Ixmiquilpan–, un real de minas –el Cardonal– y siete haciendas de labor, además de varios pueblos pequeños, barrios, rancherías, minas y ranchos.¹

Las fuentes de donde hemos sacado los datos demográficos son muy variadas. De Paso y Troncoso² y de Cook y Borah³ hemos tomado los datos referentes al siglo XVI; de las cuentas del medio real de iglesia,⁴ los relativos al siglo XVII; y de Villaseñor,⁵ las cuentas del medio real de ministros,⁶ el cen-

¹ En un padrón de la alcaldía de Ixmiquilpan formado en 1791 se dice que la jurisdicción de Ixmiquilpan está “compuesta toda ella de 16 pueblos, 5 haciendas de labor, 19 de beneficios de metales... y varios ranchos”. Archivo General de la Nación, México, Padrones, II, exp. I.

² *Papeles de Nueva España, Segunda Serie, Geografía y Estadística*, Madrid, 1905, vol. 1.

³ *The Indian Population of Central México, 1531-1610*, Ibero Americana: 44, Berkeley and Los Angeles, 1960.

⁴ Archivo General de la Nación, México, Reales Cédulas, Duplicados.

⁵ *Theatro Americano*, México, 1746, t. I, cap. XXXII.

⁶ Archivo General de la Nación, Tributos.

so de Revillagigedo⁷ y en especial los que corresponden a minas, haciendas o grupos de padrones hallados en el Archivo Municipal de Ixmiquilpan,⁸ los referentes al siglo XVIII.

Ahora bien, los datos susodichos tiene distintas bases – unidades de cómputo– y diferente valor. La base de las cuentas son los tributarios en la mayoría de las fuentes, pero en Villaseñor son los vecinos y en el padrón de Revillagigedo los individuos o habitantes (las almas, se dice en él). Nosotros, conforme a la norma por lo general admitida, hemos obtenido las unidades actuales, los habitantes, multiplicando por cinco el número de los tributarios o el de los vecinos; estos dos conceptos no se corresponden, porque hay vecinos indígenas que no son tributarios–viejos, menores y autoridades–y tributarios que no son indígenas –los incluidos en el grupo de las castas–, pero como en Ixmiquilpan no hubo muchos individuos de este grupo,⁹ lo uno vendría a compensar o contrarrestar a lo otro. La diferencia de valor de los datos demográficos tiene como fundamento el diferente rigor con que se hicieron las cuentas de tributarios: menor hasta fines del XVIII, a causa de las ocultaciones, mayor, como es bien sabido, desde entonces.

Las cifras de la población

Las presentamos, por siglos, en el siguiente cuadro, para que pueda verse con la mayor claridad su desarrollo. En el renglón de cada cifra indicamos la fuente de donde obtuvimos los correspondientes datos.

⁷ *Ibid.*, Padrones.

⁸ Copia en Sec. de Microfilm, Biblioteca del Museo de Antropología, Serie de Hidalgo, rollo 10.

⁹ Ver cuadro siguiente.

SIGLO XVI

	<i>Fuente</i>	<i>Habitantes</i>
Hacia 1550	Suma de Visitas ¹⁰	6,471
1568	(Cook y Borah)	6,056
1571	Descripción del Obispado de México ¹¹	5,575

SIGLO XVII

1643	Cuentas del medio real de la iglesia	3,945
1688	Cuentas del medio real de la iglesia	7,600

SIGLO XVIII

1726	Cuentas del medio real de ministros	12,415
1746	(Villaseñor)	13,750
1751	Cuentas del medio real de ministros	18,570
1780	Cuentas del medio real de ministros	16,200
1791	Censo de Revillagigedo	18,011

SIGLO XIX

1804	Padrón del Archivo Municipal	22,534
------	------------------------------	--------

Para comparación, insertamos aquí las cifras de la población no indígena correspondientes al año 1791:

Blancos	1,469
Castizos	489
Mestizos	1,940
Mulatos y negros	168
Total:	4,066

¹⁰ Paso y Troncoso, *cit. antes*, nota 2.

¹¹ Paso y Troncoso, *op. cit.*, vol. II.

Observaciones sobre el número y la distribución de la población

Estas observaciones han sido suscitadas por el examen de los datos generales, que acabamos de presentar, y de los particulares que encierran las fuentes antes referidas.

Primera. La población indígena del distrito de Ixmiquilpan aumenta considerablemente, después del gran descenso que experimentó desde la conquista hasta principios o mediados del siglo XVII. No sabemos a cuánto pudo haber remontado en 1521, pero es casi seguro, por lo que sabemos de otras regiones, que dicha población duplicara, o aun triplicara, la cifra de 6,471 habitantes que nos da la Suma de Visitas. Esta cifra sigue bajando hasta llegar en 1643 al más bajo de los niveles que conocemos, o sea, 3,945 habitantes. Desde entonces, la población indígena se recupera con bastante rapidez, y en poco más de siglo y medio casi se quintuplica; el escalón más alto, en su subida, es alcanzado en 1804, con 22,534 habitantes cobrizos.

Segunda. En el distrito de Ixmiquilpan nacieron y se desarrollaron muchos núcleos de población, la mayoría de los cuales tuvieron abundante número de habitantes indígenas. Todos los pueblos registrados en los padrones con nombre exclusivamente español, y en especial los que corresponden a minas, haciendas o grupos de ranchos, son pueblos nuevos: El Cardonal, San Juan Bautista, Santa Cruz Alberto, Espíritu Santo, Los Remedios, Santa Cruz de los Álamos (o La Pechuga), etcétera. Aunque llevan nombre indígena, también fueron probablemente pueblos nuevos, o de nueva formación, algunos de los habitados por artesanos y jornaleros otomíes, como Coyotepec, Nopaluca, Mapete y otros.

Tercera. Los pueblos indígenas grandes—Ixmiquilpan, Chilcuautla y Tlazintla—fueron invadidos por españoles, mestizos y castas. Orizaba parece haber sido la única excepción, pues

los padrones señalan la presencia en él de escasos vecinos no indígenas. De todas maneras, aun en los tres primeros pueblos, salvo en Ixmiquilpan, la población indígena rebasa mucho a la extraña.¹²

Cuarta. Al final de la época colonial, quedarán dentro del distrito de Ixmiquilpan pocos pueblos integrados casi exclusivamente por labradores; predominarán los constituidos por artesanos, comerciantes y jornaleros. De los doce pueblos indígenas del distrito, sólo tres serán predominantemente de labradores: Jonacapa, Tepeji e Ixtacalco; en Coyotepec, Nopaluca, Mapete, Nequetejé, Santa Cruz Alberto, Espíritu Santo, Los Remedios, Orizaba y San Juan Bautista, o sea en los nueve pueblos restantes, los más de los vecinos están registrados en los padrones como jornaleros; artesanos o comerciantes.¹³

Quinta. La población se concentró en una zona relativamente pequeña, comprendida dentro del triángulo Ixmiquilpan-Orizaba-Tlazintla. En su recinto se hallaban las mejores tierras de la comarca y el real de minas de EL Cardonal, único de alguna importancia situado en la alcaldía. Muy cerca del noventa por cierto de los habitantes del distrito vivían en esta región, y casi todos los blancos, mestizos y castas estaban asentados en ella.¹⁴

Consideraciones comparativo-interpretativas sobre los datos obtenidos

Primera. Proporcionalmente, la población indígena del distrito de Ixmiquilpan aumentó mucho más que la general de la Nueva España desde el momento en que cayó a su más bajo nivel, es decir, entre principios y mediados del siglo XVII, pues mientras los indios de México sólo doblaron, en conjunto,

¹² Ver cuadro anterior.

¹³ Ver cuadro inserto al final.

¹⁴ *Ibid.*

aproximadamente su número (de alrededor de un millón y medio a cerca de tres millones),¹⁵ los de la alcaldía de Ixmiquilpan casi lo quintuplicaron, como ya señalamos. Tan considerable aumento tiene que sorprendernos; pues un crecimiento así, y aun mucho mayor, era de esperar, como ocurrió, en regiones ricas y poco pobladas, verbigracia, en Celaya, Querétaro y Orizaba (Veracruz),¹⁶ pero no en el Mezquital, cuya pobreza ha sido siempre característica. ¿A qué cabría atribuir el referido fenómeno? ¿Al desarrollo de la minería?; en parte sí, porque El Cardonal y algunas explotaciones mineras de poca importancia absorbieron bastante mano de obra indígena. ¿Al desarrollo de las artesanías o industrias y del pequeño comercio?; más que nada a esto, si tenemos en cuenta los datos del único padrón que registra las ocupaciones de los habitantes del distrito.¹⁷ Todo parece indicar que muchos de los indígenas faltos de tierra se dedicaron a actividades industriales y mercantiles, que eran facilitadas por la proximidad de grandes centros mineros, como Pachuca y San Luis Potosí, o de una región llena de ciudades prósperas, como El Bajío. Sin tales salidas para sus productos no podría uno explicarse cómo hubo en El Mezquital tantos fabricantes de carbón, jarcia, tilmas, etcétera.¹⁸

Segunda. El aumento del grupo indígena no debió producirse por inmigración, pues no hay rastros de ella, ni motivos, como en El Bajío, las tierras ricas, o en Guanajuato, los buenos salarios de las minas, sino por el propio incremento de la población. Pero no bastaba este incremento para que el número de indígenas aumentase tanto; era también necesaria la reten-

¹⁵ Ver D. E. López Sarrelangue, "Población indígena de la Nueva España en el siglo XVIII", en *Historia Mexicana*, núm. 48, 517, y J. Miranda, "La población indígena de México en el siglo XVII", en *Historia Mexicana*, núm. 46, 182.

¹⁶ J. Miranda, *ibid.*

¹⁷ Ver cuadro inserto al final.

¹⁸ Sobre los 784 habitantes que tenía Los Remedios en 1819, dice un padrón de Ixmiquilpan: "Todos estos [habitantes] son indios, y gente de oficio, leñeros, talladores, pulqueros, albañiles, tlachiqueros, carboneros; los campesinos son muy pocos." Copia en Sec. de Microfilm, Biblioteca del Museo de Antropología, Serie de Hidalgo, rollo 10.

ción del superávit demográfico; y a que ella se realizase contribuyó en sumo grado, con toda seguridad, el gran apego que tenían al país sus naturales.

Otras regiones hubo en que el amor a la tierra nativa fue menor, y sus habitantes prefirieron buscar en la emigración el mejoramiento de su condición económica. Eso ocurrió en algunas partes de Michoacán, cuyos pobladores, atraídos por las fértiles tierras del semidespoblado Bajío, se trasladaron a él y se establecieron en los pueblos allí fundados. Jiquilpan, Tetela y Tancitaro registran entre mediados y fines del siglo XVII descensos bastante considerables en su población, que obedecieron, sin duda, a la succión de El Bajío, de la que no se libraron tampoco otras regiones próximas pertenecientes al actual estado de Toluca.

Tercera. La población indígena de Ixmiquilpan experimentó durante la época colonial una perturbación muy grande, y muy semejante a la sufrida por otras regiones cercanas a los núcleos del país más habitados por españoles, mestizos y castas. Dicha perturbación fue producida principalmente: a) Por las actividades económicas de los españoles, y en especial las agrícolas y ganaderas, que trajeron como consecuencia, para los indios, la pérdida de sus mejores tierras y frecuentes perjuicios en sus milpas a causa de la invasión de los ganados; b) Por la instalación de españoles, mestizos y castas en los principales pueblos indígenas, en cuyo gobierno y administración se entrometieron; c) Por la adaptación de los indios a las circunstancias y condiciones creadas por las referidas actividades de los españoles; muchos de los naturales tuvieron que convertirse en artesanos, comerciantes y obreros u operarios,¹⁹ y la mano de obra que los españoles necesitaban para sus empresas mineras, agrícolas y ganaderas fue fácilmente cubierta por una población que había perdido parte de sus tierras y que, acaparadas las antes disponibles, no podía encontrar ya otras en qué establecerse.

¹⁹ Ver lo expuesto en la consideración cuarta.

Pero no ocurrió en El Mezquital lo que en las regiones más perturbadas por las actividades económicas de los españoles, como Michoacán y el actual estado de Morelos. Contrariamente a estas regiones, no hubo en la de Ixmiquilpan muchos españoles, ni mestizos o castas.²⁰ Salvo en dos o tres islotes, siguió siendo El Mezquital una zona racial bastante pura. La pobreza general de su tierra evitó la irrupción en ella de grandes contingentes de población extraña.

²⁰ Ver cuadro inserto al principio.

CUADRO DE POBLACIÓN DE IXMIQUILPAN,
CLASIFICADA POR ESTADOS, SEXOS,
RAZAS Y PROFESIONES ²¹

SAN AGUSTÍN (*Jurisdicción y cabecera de Ixmiquilpan*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
1010	1076	668	668	116	204
Total: 3742					

Europeos 3; españoles 738; indios, castas, mestizos, 3,001. Labradores 86; comerciantes 25; fabricantes 15; artesanos 463; jornaleros 303; maestros de escuela 3.

ORIZABA

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
447	310	291	291	19	39
Total: 1397					

Comerciantes 3; artesanos 308; operarios de minas 23.

SANTA CRUZ DE LOS ÁLAMOS (*Alias la Pechuga*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
36	29	57	57	0	1
Total: 176					

Españoles 116; indios, castas, mestizos, 60.

Mineros 10; comerciantes 8; artesanos 3; operarios de minas 41.

²¹ Los datos de este cuadro han sido sacados de un padrón de la alcaldía de Ixmiquilpan, de 1819. Faltan en él los referentes al pueblo de Tlazintla. Existe copia del mismo en Sec. de Microfilm, Biblioteca del Museo de Antropología, Serie de Hidalgo, rollo 10.

TEPEXI (*Santa María*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
93	99	128	128	11	1
Total: 376					

Labradores 121.

IXTACALCO (*San Agustín*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
143	106	90	89	15	10
Total: 453					

Labradores 96; operarios de minas 2.

CHILCUAUTLA (*Nuestra Señora de la Asunción*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
398	347	221	220	18	79
Total: 1283					

Europeos 1; españoles 213; indios, castas, mestizos, 1061.

Negros 10.

Labradores 24; comerciantes 51; artesanos 53; jornaleros 84.

COYOTEPEC (*Santa María Magdalena*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
59	75	61	61	5	8
Total: 269					

Artesanos 6; jornaleros 37.

JONACAPA (o *Tonacapa*) (*S. Miguel*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
49	33	26	26	6	10

Total: 150

Labradores 21; artesanos 9.

NOPALUCA (*San Miguel*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
169	144	101	101	2	19

Total: 536

Labradores 1; artesanos 5; operarios 49; jornaleros 41.

MAPETE (*Pueblo del Santuario*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
69	60	92	89	11	21

Total: 342

Españoles 3; indios, castas, mestizos, 339.

Comerciantes 10; artesanos 29; operarios 45; jornaleros 44.

EL CARDONAL

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
907	890	548	548	60	167
Total: 3120					

Europeos 3; españoles 705; indios, castas, mestizos, 2,412.

Labradores 39; comerciantes 53; fabricantes 101; artesanos 311; operarios de minas 90; jornaleros 33.

SAN JUAN BAUTISTA (*Alias San Juanico*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
46	47	80	80	16	9
Total: 278					

Artesanos 103.

NEQUETEJÉ (*Santa Clara*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
72	84	63	63	5	16
Total: 303					

Labradores 1; fabricantes 2; artesanos 27, jornaleros 29.

SANTA CRUZ ALBERTO

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
63	63	71	71	15	35
Total: 318					

Artesanos 87.

ESPÍRITU SANTO - (Alias *la Palma Gorda*)

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
113	96	87	87	4	17

Total: 404

Comerciantes 2; fabricantes 14; artesanos 53.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS

<i>Solteros</i>		<i>Casados</i>		<i>Viudos</i>	
<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>	<i>Varones</i>	<i>Hembras</i>
210	190	159	159	21	45

Total: 784

Artesanos 112.